

FUNDACIÓN PABLO IGLESIAS, CENTRO DE REFERENCIA SOBRE EL EXILIO ESPAÑOL

Aurelio Martín Nájera

Resumen

En este capítulo se muestra la labor desarrollada por la Fundación Pablo Iglesias de Madrid (España), desde su fundación en 1977, en la recuperación documental sobre la actividad de los republicanos españoles de 1939 y la difusión de su obra en los países que los acogieron.

Palabras clave

Exilio republicano español, Fundación Pablo Iglesias, Cátedra del Exilio, archivos, catálogos y publicaciones

Es también de justicia destacar la labor que la Fundación Pablo Iglesias viene desarrollando desde hace ya treinta y dos años en el campo de la recuperación de la memoria histórica del socialismo español. Acopio documental, restablecimiento de la verdad histórica y reivindicación del quehacer diario de miles de militantes socialistas que, a lo largo de estos ciento treinta y dos años de historia del PSOE, han dado su vida por la libertad, la igualdad y la promoción de la educación y de la cultura.

JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ ZAPATERO, 2010.

NUESTRA HISTORIA

La actual Fundación Pablo Iglesias de España es una institución cultural creada en Madrid, en octubre de 1977, por el Partido Socialista Obrero Español (PSOE).

Pero, en realidad, sus orígenes se remontan a enero de 1926, cuando la Sociedad de Obreros Albañiles “El Trabajo”, de la Unión General de Trabajadores (UGT) de Madrid, creó una institución del mismo nombre para homenajear al fundador del socialismo en España, quien había fallecido un mes antes, en diciembre de 1925.

El objetivo principal de la misma era, según sus propósitos iniciales, “*adquirir por suscripción pública nacional un edificio, que se denominará Fundación Pablo Iglesias, el que tendrá por objetivo difundir sus ideas en salón de conferencias, biblioteca, imprenta, redacción y administración de El Socialista [...]*”.

Con ímprobos esfuerzos y grandes sacrificios se consiguió este propósito en 1936, y en la calle Trafalgar 31 de Madrid se inauguró ese año un edificio donde se instaló la rotativa de *El Socialista* y donde se emplazó un pequeño museo con el despacho y la biblioteca de Pablo Iglesias, cedidos por su viuda Amparo Meliá a la Fundación Pablo Iglesias.

Desde el 1 de febrero de 1937, en plena Guerra Civil, se imprimió en esta nueva imprenta el diario *El Socialista*.

El triunfo del fascismo en España, en abril de 1939, acabó con este proyecto. El edificio fue incautado, y con la rotativa de *El Socialista* se editó, durante más de veinte años, el *Boletín Oficial* del nuevo Estado franquista.

La muerte, la cárcel y el exilio persiguieron durante cuarenta años a los socialistas españoles que, en cuanto tuvieron la primera oportunidad, resucitaron la idea de crear la Fundación Pablo Iglesias. Así, en el primer congreso celebrado en España después de la muerte del dictador, el XXVII Congreso celebrado en Madrid, en diciembre de 1976, se aprobó su creación, encargando tal propósito al nuevo secretario de formación del Partido: Luis Gómez Llorente.

En agosto de 1977 se alquiló un piso en una calle céntrica de Madrid para sede de la institución, y el 15 de octubre de ese año fue inaugurada con la asistencia de Willy Brandt, Olof Palme y Bruno Kreisky, presentes por esas fechas en Madrid para asistir a una reunión del Buró Político de la Internacional Socialista.

Dos fueron los fines principales establecidos en sus nuevos estatutos:

1. Favorecer la difusión del pensamiento socialista.
2. Recuperar y reunir la documentación histórica y actual del socialismo español.

Para dar cumplimiento a este segundo propósito, se creó el Departamento de Archivo y Biblioteca, que inmediatamente orientó su trabajo en tres direcciones:

1. Recuperación documental.
2. Difusión de los fondos.
3. Investigación histórica.
4. Recuperación documental

La recuperación documental se dirigió en primer lugar hacia la repatriación de los archivos de las organizaciones socialistas en el exilio y se inició con el traslado a Madrid, a finales de 1977, del archivo de la Comisión Ejecutiva del PSOE en el exilio, depositado en Toulouse.

Esta recuperación orgánica se completó con la localización de los archivos de dirigentes y militantes de las organizaciones socialistas, dirigida principalmente hacia los países donde el exilio había sido más numeroso y cualitativamente más importante: Francia y México.

La Fundación Pablo Iglesias solicitó a los compañeros socialistas y a sus familias que donaran sus fondos documentales para preservar y difundir estos materiales, imprescindibles para conocer nuestro pasado.

Con este objetivo se realizaron varios viajes a Francia y a México, y la respuesta a nuestra petición fue extraordinaria; se obtuvo un considerable número de archivos y documentos, recuperándose, entre otros, los importantes archivos de Francisco Largo Caballero, Enrique de Francisco Jiménez, Ramón Lamóneda Fernández, Manuel Albar Catalán, Amaro Rosal Díaz y Julián Borderas Pallaruelo.

Como fruto de esta labor de recuperación documental, nuestra institución dispone en la actualidad de una biblioteca de más de 60 000 volúmenes, una hemeroteca con 9 000 títulos y un archivo con más de 8 000 legajos/cajas archivadores de documentación.

Además, custodiamos una importante colección de carteles (con 1 200 del periodo de la Guerra Civil y 6 000 de la época actual, desde 1977 en adelante) y un archivo fotográfico de 50 000 fotografías y 300 000 diapositivas.

DIFUSIÓN DE LOS FONDOS

Paralelamente a la recuperación documental, se realizó la clasificación y catalogación de los fondos, permitiendo un rápido acceso a los

documentos que demandaba el mundo académico y la investigación histórica y su difusión mediante la edición de guías y catálogos. Divulgación incrementada hoy en día gracias a la digitalización de gran parte de nuestros fondos y la implantación de un catálogo bibliográfico, que puede ser consultado a través de nuestra página Web, www.fpabloiglesias.es

La difusión exterior de nuestros fondos se ha llevado a cabo específicamente por medio de publicaciones, exposiciones y documentales. Respecto al tema que hoy abordamos, el exilio español de 1939, podemos resaltar las siguientes:

Publicaciones

- Fuentes para la historia de la UGT (1988).
- Fuentes para la historia del PSOE y las Juventudes Socialistas de España, 1879-1990 (1991).
- Catálogo de los archivos de Amaro Rosal Díaz (1986).
- 50 aniversario del exilio español (1989), que incluye un apartado específico sobre fuentes documentales con un Catálogo de publicaciones periódicas del exilio español, 1939-1977, depositadas en la Fundación Pablo Iglesias.
- Catálogo de los archivos y documentación de particulares depositados en la Fundación Pablo Iglesias (1993).

Además, hemos firmado convenios de colaboración con el Instituto Nacional de Antropología e Historia, el Ateneo Español y la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, que han posibilitado que estas instituciones dispongan hoy en día de una copia digitalizada de los principales archivos rescatados por la Fundación Pablo Iglesias en México, como son los siguientes:

- Manuel Albar Catalán
- Eugenio Arauz Pallaruelo
- Julián Borderas Pallaruelo
- José Bullejos Sánchez
- Alejandro Castillo Roda
- Edmundo Domínguez Aragonés

- Tomás Espresate Pons
- Alberto Fernández Ballesteros
- Enrique de Francisco Jiménez
- Juan José Gómez Ordoño
- Manuel González Bastante
- Carlos Hernández Zancajo
- Ramón Lamonedá Fernández
- José López Vidarte
- Francisco Lucía Traid
- Lucio Martínez Gil
- Mariano Moreno Mateo
- Ramón Pardo de Lama
- José Puche Álvarez
- Antonio Ramos González
- Amaro Rosal Díaz
- José Serrano Romero
- Belarmino Tomás Álvarez
- Manuel Torres Campañá
- Fernando Vázquez Ocaña

Además, estos convenios incluyen también el acceso a una copia digital de las siguientes publicaciones periódicas del exilio español:

- *Adelante* (1942-1959)
- *Boletín de Información de la Unión de Intelectuales Españoles* (1956/1961)
- *Comunidad Ibérica* (1962/1971)
- *Diálogo de Las Españas* (1957/1965)
- *España* (1944-1945)
- *España Nueva* (1945-1951)
- *España Peregrina* (1940)
- *España Popular* (1940-1972)
- *España y la Paz* (1951-1955)
- *Las Españas* (1946/1956)
- *Independencia* (1944-1945)
- *Ipanema* (1939)
- *Izquierda Republicana* (1944-1959)
- *Mexique* (1939)

- *Reconquista de España* (1945)
- *Renovación* (1944-1949)
- *República Española* (1944-1945)
- *Romance* (1940-1941)
- *Sinaia* (1939)
- *El Socialista* (1942-1953)
- *Ultramar* (1947)

Hay que señalar que estas publicaciones son también accesibles por Internet, en el portal Fundación Pablo Iglesias de la Biblioteca Virtual Cervantes.

Exposiciones

Varias han sido las exposiciones que la Fundación Pablo Iglesias ha organizado sobre el exilio español de 1939. La primera tuvo lugar en 1989, y se llamó *50 Aniversario del Exilio Español*, cuando se cumplía esa efeméride y se mostró en la Casa de Vacas del parque de El Retiro de Madrid. La segunda de mayor entidad, titulada *Exilio*, se celebró en 2002, en el Palacio de Cristal, también ubicado en el parque de El Retiro de Madrid. Ésta tuvo gran éxito con numerosa afluencia de público, el cual soportó horas de espera para pasar a la sala y ver la muestra, de tal manera que fue necesario aumentar el horario de apertura y clausura para atender la demanda de visitas, e irremediablemente hubo de ampliarse el tiempo de exhibición, duplicándose éste de tal forma que la exposición estuvo abierta al público desde el 17 de septiembre hasta el 1 de diciembre de 2002.

El catálogo que acompañaba a la exposición fue reeditado sucesivamente, hasta alcanzar una tirada de más de 10 000 ejemplares.

Ante la petición de varias instituciones, la muestra se presentó también en otras ciudades, como: Granada (diciembre de 2002 y enero de 2003), Cádiz (febrero y marzo de 2003) y La Coruña (marzo y abril de 2003).

En años sucesivos se organizaron las siguientes exposiciones sobre temas relativos al exilio:

- *México, País de Asilo*. Se presentó en Alcalá de Henares (Madrid), en marzo, abril y mayo de 2004.

- *El Exilio de los Niños*. Fue coorganizada con la Fundación Francisco Largo Caballero, que se inauguró en Bilbao, en diciembre de 2003 y en enero de 2004. Después viajó ese año por otras ciudades españolas (Barcelona, Salamanca, Sevilla, Badajoz, Valencia y Gijón), y en 2005 (La Coruña, Zaragoza y Madrid).
- *Barco en Tierra*. Fue coorganizada con la Universidad Nacional Autónoma de México y se exhibió en la ciudad de México del 27 de noviembre de 2006 al 25 de junio de 2007.

Asimismo estas exposiciones contaron con sus respectivos catálogos, que alcanzaron gran difusión.

Hay que señalar que como complemento de la exposición *Exilio* en 2002, se realizaron dos facsímiles: uno de la revista *Las Españas, 1946-1956*, publicada en México; y otro de una colección de folletos titulado *Del socialismo exiliado*, compuesto por 14 títulos de obras de los principales dirigentes del socialismo español en el exilio.

Documentales

Sobre este tema también en 2002 se realizó el documental *Exilio*, producido por la FPI, TVE, Planeta y Esdocu.

Fue emitido por Televisión Española en dos capítulos de una hora cada uno, los días 22 y 29 de septiembre de 2002. Después fue difundido en canales autonómicos, y posteriormente editado en vídeo y DVD.

INVESTIGACIÓN HISTÓRICA

Dos son los proyectos de investigación impulsados o apoyados por la Fundación Pablo Iglesias que tienen relación con el tema que nos ocupa.

El primero, promovido por la Fundación Pablo Iglesias y patrocinado por el Ministerio de Ciencia e Innovación de España es el “Diccionario biográfico del socialismo español”, el cual, si en su primera fase abordó el período cronológico 1879-1939, en su segunda fase

se dedicó a la etapa 1939-1975, que pretende recoger información biográfica de todos los militantes socialistas que desarrollaron su actividad política en el interior de España y en el exilio.

Como resultado de la primera fase del proyecto se editaron en 2010 dos volúmenes con 2 100 biografías de los principales protagonistas del periodo señalado; y dos volúmenes para segunda fase.

En cualquier caso, en nuestra página Web pueden consultarse actualmente más de 28 000 biografías de militantes socialistas de 1879 a 1975.

El segundo proyecto apoyado por la Fundación Pablo Iglesias está centrado en el tema que nos ocupa. Se trata de la “Cátedra del Exilio”.

Fue creada en 2006 por impulso de tres personas, Virgilio Zapatero, en aquel tiempo rector de la Universidad de Alcalá de Henares (Madrid); Gregorio Peces Barba, rector de la Universidad Carlos III; y Alfonso Guerra, presidente de la Fundación Pablo Iglesias.

Con la incorporación de la Universidad Nacional Autónoma de México, en la figura de Fernando Serrano Migallón, y el patrocinio del Banco Santander, el proyecto comenzó su andar en 2007, año en que se sumó al mismo la Universidad Nacional de Educación a Distancia.

Diez son ya los años de actividad de la “Cátedra del Exilio”, y la coordinación de sus actividades ha rotado en este tiempo de la siguiente forma:

- 2007 y 2012 Universidad de Alcalá
- 2008 y 2013 UNED (España)
- 2009 y 2015 Universidad Carlos III
- 2010 y 2014 UNAM (México)
- 2011 y 2016 Fundación Pablo Iglesias

Dichas actividades están orientadas en tres direcciones: desarrollar proyectos de investigación, impulsar la recuperación documental y posibilitar la edición de obras inéditas o poco conocidas, publicadas en los primeros años del exilio.

Además de estas tres grandes áreas de trabajo, la “Cátedra del Exilio” otorga una beca y una ayuda de estancia a la investigación anual y realiza o patrocina también cada año congresos, conferencias, jornadas, seminarios o cursos de verano.

Los *proyectos de investigación* que hasta el momento se han desarrollado son cuatro:

1. “Periodistas en el exilio” (concluido y publicado).
2. “Exiliados en México: Política y sociabilidad” (concluido y consultable en la página Web del Centro de Investigaciones Históricas de la Democracia Española/UNED).
3. “Militares en el exilio” (concluido; será publicado en 2016).
4. “Centros del exilio y la emigración en América Latina” (concluido; será publicado también en 2016).

En cuanto a la *recuperación documental*, cuatro son los grandes fondos a los que hemos dedicado nuestra atención:

1. Archivo del Comité Técnico de Ayuda a los Republicanos Españoles-SERE. Está depositado en la biblioteca del Instituto Nacional de Antropología e Historia de México (INAH).
2. Archivo del Consulado de México en Portugal (1946-1948). Se halla resguardado en el Archivo Histórico Genaro Estrada de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México (AHGE-SRE).
3. Documentación relativa a los exiliados españoles, depositada en los Archivos Nacionales de Francia, en París.
4. Archivo de la Embajada de México en Francia (1935-1945), depositado también en el AHGE-SRE.

Los tres primeros archivos, ya digitalizados, están a disposición de la investigación en la sede de la Fundación Pablo Iglesias en Alcalá de Henares (Madrid). Respecto del cuarto archivo, iniciamos ya (comienzo de 2016) los trabajos de catalogación, para, una vez concluidos, proceder a su digitalización.

Como *labor editorial* desarrollada con el Fondo de Cultura Económica (FCE), tenemos tres colecciones:

- A. Biblioteca Cátedra del Exilio
 1. Vázquez Ocaña, Fernando, *Pasión y muerte de la Segunda República Española* (2007).
 2. Martínez Pedroso, Manuel, *La aventura del hombre natural y civil* (2007).
 3. Aub, Max, *El rapto de Europa o siempre se puede hacer algo* (2008).
 4. Saborit, Andrés, *Julián Besteiro* (2008).

5. *Una república de papel: L'Espagne Republicaine 1945-1949* (2010).
 6. Díaz Gómez, José Luis, *Siembra y memoria: muerte y evocación de un médico republicano* (2010).
 7. Redondo Martín, Mariano, *En otros patios de Granada* (2010).
 8. Romero Solano, Luis, *Vísperas de la guerra de España* (2012).
 9. ¿República o monarquía? Libertad. Correspondencia (1945-1949). *Largo Caballero-Prieto-Araquistáin* (2012).
 10. Ruiz Funes, Mariano, *Evolución del delito político* (2013).
 11. Gómez Ordoño, Juan José, *Ética celestial y otros relatos entreverados* (2014).
 12. Torre, Matilde de la, *Las Cortes republicanas durante la Guerra Civil, Madrid 1936, Valencia 1937 y Barcelona 1938* (2015).
 13. *Sobre las íes: antología personal de Gerardo Deniz* (de próxima publicación).
- B. Diccionarios biográficos del exilio español de 1939
1. *Los Periodistas* (2011).
 2. *Los Militares* (de próxima publicación).
- C. Relación España-México (obras colectivas)
1. *De la posrevolución mexicana al exilio republicano español* (2011).
 2. *1945, entre la euforia y la esperanza: el México posrevolucionario y el exilio republicano español* (2014).
 3. *Los diplomáticos mexicanos y la Segunda República Española* (de próxima publicación).

Además, desde 2015 hemos abierto una nueva colección de la Cátedra del Exilio en coedición con el Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe (CIALC):

1. *Docencia y cultura en el exilio republicano español* (coordinadores: Adalberto Santana y Aurelio Velázquez).

2. *Política y sociedad en el exilio republicano español* (varios autores; coordinadores: Mari Carmen Serra Puche, José Francisco Mejía Flores y Carlos Sola Ayape).
3. *Luis Cernuda: exilio, discurso y crítica literaria* (Ricardo Martínez Luna).
4. *Exilio nicaragüense en México, 1937-1947* (Laura Beatriz Moreno Rodríguez).
5. *Exilio y diplomacia en el conflicto centroamericano 1898-1909* (Hugo Martínez Acosta).

Y el sexto que, espero, serán las actas de este Congreso.